

Presentación Libro “La palabra y los pensamientos”  
Universidad Miguel de Cervantes.

Estoy muy contento de presentar mi libro, ante la comunidad de nuestra Universidad.

Nuestro proyecto es hacer, vivir y construir Universidad.

Universidad donde podamos formar profesionales, junto con dialogar sobre las ideas y los mejores sueños para nuestra sociedad y el país.

Una Universidad Humanista por cuanto concibe la formación profesional como un ejercicio integral e interactivo, donde todos participamos.

Presentar un libro siempre es una ocasión muy especial.

En este caso constituye una aspiración de muchos años.

Cada vez que leía y leo algo que me llamaba la atención, guardaba la cita o el pensamiento, siempre en la idea de que algún día podría servir de base para un libro.

Creo que los países pueden vivir de lo cotidiano, del día a día y de lo material durante un cierto tiempo, hasta que se comienzan a ser evidentes necesidades de mayor contenido, de mayor fondo y hasta de trascendencia.

Las sociedades que no se sustentan en si mismas. Son sociedades débiles, y finalmente ineficientes.

El mundo de la comunicación fundada en la imagen y el homovideos.

Tiene un límite.

Proviengo del mundo de la política y eso no es ningún misterio.

Estimo que parte de los problemas, se explican por el deterioro de la reflexión, el dialogo, el debate con método crítico y plural.

El vivir para tener. El tener para vivir. Limitarse a repetir lo que hacen otros y a administrar. Eso en lo público y en lo privado encerrarse en el individuo o en la familia muchas veces también impregnada por la no relación con el resto y la sociedad.

Creo que es parte de ser persona.

Preguntarse las cosas básicas de la vida, las que un amigo sintetizaba en:

¿Qué es la vida?

¿Cómo se vive la vida?

¿Dónde comienza y donde termina la vida?

¿De quien es la vida?

¿Cómo se hace la vida?

¿Cuál es el fin de la vida?

¿Qué es o cual es: La Felicidad?

En una Universidad como la nuestra no puede ser todo relativo e individual.

Hay determinadas certezas básicas.

“No todas las formas de civilización son cultural y éticamente equiparables.

Si no hubiese Declaración de los Derechos Humanos, no habría sustento efectivo de la democracia.

En sociedad cada uno no puede hacer lo que quiera.

Más que eso, al menos en una Universidad uno debe colaborar a la búsqueda de la verdad. Lo cual como decía el Ex Presidente Caldera “supone la confrontación de los puntos de vista, y no puede lograrse por medio de la fuerza, ni imponerse por la exclusión forzosa de otras formas de pensamiento”

El Cardenal María Martini señalaba que” la falta de información, de comunicación correcta, constituye para el hombre una privación. La deformación de la verdad, la manipulación de la noticia, la transformación de la información en espectáculo por morbo de la audiencia, la falta de respeto a las culturas originarias ....., la imposición de un modelo de vida, privan al hombre de un bien cada vez más esencial y producen la colonización de la cultura”.

Mi reclamo es al contenido. A darle contenido a nuestras vidas, nuestras carreras, nuestros estudios y por supuesto también a nuestra política.

La política concebida como espectáculo. La política como parte de la farándula. De la inmediatez. De hacer cualquier cosa para aparecer. Son distintos elementos de un diagnóstico evidente.

Mi amigo mexicano Carlos Castillo Peraza me interpreta plenamente cuando dijo: Para mí la política no es asunto de reflectores, sino de reflexión”.

Y Konrad Adenauer agregaba “La política es el arte de realizar lo que se reconoce como éticamente correcto.”

Hoy se lee menos que ayer.

Se reflexiona menos que ayer.

Nuestras lecturas son más prácticas. El tiempo no alcanza para administrar tanta información y tanto requerimiento de la vida diaria.

Esto conduce a períodos pantanosos o de mar quieto, donde no hay vientos que soplen y orienten, y donde la repetición, la administración, la vaguedad de lo cotidiano, explican parte importante de lo que pasa.

Mi tesis es que la vida colectiva y personal requiere de ideas, de ideales, de un camino, de un viento, de una orientación, de aspiraciones que le exijan superar, crear, concebir, innovar y hacer.

Víctor Hugo lo dijo directamente al afirmar que” Con la realidad se vive, con el ideal se existe, Queréis comprender la diferencia?. Los animales viven, solo el hombre existe.”

Por eso hay que repotenciar la lectura y la reflexión de contenido, para orientar mejor, para tensionar lo que hacemos con un cierto deber ser. Con la búsqueda de un mundo mejor.

Creo que la caída del muro, el fracaso del pensamiento único comunista y el levantamiento del otro pensamiento único, también fracasado esto es el neoliberalismo, explican parte de este estancamiento de la reflexión de fondo.

Se nos ha querido hacer creer, que ya no hay nada nuevo que crear.

Que basta con el Mercado, la Democracia y el rol del Estado.

Y que el resto es un buen gobierno, entendido este como el que administra mejor.

Desconfío de lo conservador.

Un autor que cito y que admiro titula una de sus obras como” El diablo es conservador. ?

Ser conservador no tiene signo, se puede ser conservador en la derecha, la izquierda, el centro o la dc.

Creo profundamente en la innovación y en el cambio.

Como cristiano creo que en la tierra nunca alcanzamos la perfección, pero nuestra misión es siempre avanzar lo más posible hacia esa perfección.

Y para eso hay que crear y reflexionar.

Rocco Butiglione expresa el sentido profundo de la tarea por acometer al decir: ”El mundo esta incompleto. Es nuestro deber y responsabilidad llevarlo a su cumplimiento”

La primera razón porque concebimos este libro, fue entregar un aporte que nos ayude a pensar, y definir donde queremos ir.

Releyendo a los maestros. Conociendo a nuevos autores. Descubriendo aportes más modernos. Ratificando determinadas certezas básicas.

La segunda razón fue ayudar a la renovación del pensamiento humanista en términos amplios y del humanista cristiano en especial.

En la concepción humanista cristiana, el nivel de lo doctrinario es inmutable, esta constituido por valores y principios que son válidos en todo tiempo y lugar.

El valor del amor es válido en un país con 1.000 dólares per capita o en uno de 35.000 dólares percapita. Pero esta inmutabilidad de lo doctrinario, cambia en el nivel de lo ideológico, que es el ámbito en que lo doctrinario se aterriza a una realidad histórica determinada.

Aquí comienza la creación de pensamiento, la aplicación de los valores y la necesidad de la renovación.

La globalización ya sabemos que tiene oportunidades y amenazas. Charles Taylor lo precisa con mayor fuerza al expresar “Todavía hay que entender la insólita combinación de grandeza y peligro, de grandeur et misere, que caracteriza la edad moderna”.

Y Joseph Miro lo complementa diciendo : “ En definitiva, nunca como hoy tantas posibilidades habían estado al alcance de la persona, de la humanidad y esta .....”

El mundo es global. La economía es global. La política es global.

¿Cómo se plantea una visión humanista cristiana, en sociedades o continentes donde la gran mayoría no es cristiano?.

O en otra perspectiva, ¿qué aportan otras visiones relacionadas con otras comunidades religiosas monoteístas?.

En el plano del análisis de las ciencias sociales, de los problemas de la democracia, de la atomización de los cuerpos intermedios, también hay mucho que leer.

Como con relación a la crisis de la política, de los partidos y de la necesidad de que estos se renueven y modernicen de una vez.

Existe reflexión y aporte de nuevos pensadores como es natural en muchos de los temas antes planteados.

Necesitamos apertura de mente. Escuchar y Leer.

Aldo Moro decía que “ La identidad no se alcanza encastillandose o creando un gueto. Una identidad catacumbal es una identidad distorsionada, demasiado abierta al viento del confesionalismo y del integrismo, escasamente capaz de comprender las necesidades del mundo”

La pregunta era como acercarnos a estos nuevos aportes y, como acercarlos al mundo de amigos en que uno se siente parte.

Este libro trata de responder esta pregunta.

La tercera razón fue más práctica, pero no menos importante. En el día a día o en la universidad, es habitual que uno busque el pensamiento de alguno de los autores que uno ha leído, y cuyo planteamiento lo interpreta, que le dan autoridad al argumento que uno está desarrollando. O que en un momento determinado se necesite recordar elementos de nuestras certezas.

Y la práctica hace difícil esta necesidad. El texto, la clase, el trabajo de investigación siempre se debe preparar rápidamente.

Muy pocos tienen sus bibliotecas debidamente fichadas y por tanto la búsqueda del texto y de la frase se hace difícil.

Mi propósito también es facilitar esta tarea.

De qué se trata lo que presentamos.

El libro contiene una lista de conceptos que a mi juicio son importantes, los que comencé a clasificar con la ayuda de Paula Días y Pedro Costa, a quienes les agradezco su cooperación.

Eran frases, oraciones, pensamientos que después de una buena lectura, venía acumulando desde hace muchos años y algunos otros son de mi propia autoría.

Intente que cada concepto tenga a lo menos cinco pensamientos, que entreguen los elementos de su definición y contenido más esencial.

Pero además busque, que estos pensamientos contuviesen en lo posible, distintos aportes.

Así planifiqué que uno respondiera a autores clásicos en la perspectiva aristotélica-tomista, un segundo a un aporte magisterial o de autores ligados a comunidades religiosas diversas, un tercero a autores del siglo veinte y que han dado fundamento al pensamiento dc, un cuarto propiamente de apertura a nuevas fuentes, que recogiera nuevos aportes, nuevos autores, nuevas perspectivas, que fortalecieran la perspectiva central de nuestro ideario y finalmente, un quinto que representara la visión de personalidades de la política de este tiempo.

En conceptos fundamentales como verdad, bien común, persona, comunidad, economía social de mercado, u otros, la extensión fue mayor dos o tres páginas en cada uno. En el resto intentamos ajustarnos a una sola página.

Por supuesto esto es perfectible y continuaremos esa tarea para lo que en su tiempo será una segunda edición.

Estoy contento, aquí se reúnen pensamientos de varios tiempos, originarios de distintos lugares del planeta y de diversas escuelas religiosas,

Aquí existen muchos autores, que quienes se motiven podrán ubicar, leer y seguir.

Por todo eso estamos muy contentos y por supuesto agradecidos.

De Paula Díaz y Pedro Costa por su valiosísima cooperación.  
Y muy especialmente de todos Uds. por tener la gentileza de acompañarme hoy día.

Dios quiera que este libro les parezca interesante y útil.

Muchísimas Gracias.